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他更关心为什么参加高考的盲人这么少？他更希望打通“堵点”让更多盲人走进考场

6 3 5 分 盲 人 高 考 生 的“私 心 ”

“不一定要关注我的分数或者我的

艰辛历程，分数会被人不断刷新，需要

关注的是分数背后的东西——— 为什么

只有这么少的盲人参加高考？他们被哪

些关卡卡住了？”

“走这条路很难，需要天时地利人

和。我只能说，我做了无数次逆流而上

的选择。如果我的例子能让更多盲人考

生走进高考考场，那就是我这个成绩最

大的意义。”

▲盲人考生昂子喻。

本报记者王京雪

昂子喻已经为一段新旅途做好了准备。
这是7月27日，星期一下午。几小时后，父亲昂国银将把他

送往机场。晚上9点，他会独自搭乘合肥至昆明的飞机，与另外5
个来自全国不同地区的盲人朋友碰面，共同开始为期一周的
旅行。

“也是为锻炼一下，我独自坐过公交、地铁、火车，还没尝试
过飞机。将来读大学肯定在外地，必须多锻炼。”这个今年19岁、
视力接近全盲的合肥男孩说。

此前一周，因为在高考中考出635分、超出安徽省理科一本
分数线120分的高分，他成了新闻热点人物。有网友感叹：“这真
是闭着眼都比我考得好。”

接受完一轮长长短短的采访，昂子喻觉得，“不一定要关注
我的分数或者我的艰辛历程，分数会被人不断刷新，需要关注的
是分数背后的东西——为什么只有这么少的盲人参加高考？他
们被哪些关卡卡住了？”

2020 年，全国有 1071 万考生报名参加高考，其中，使用盲
文试卷参加考试的盲人考生只有 5 人。

“走这条路很难，需要天时地利人和。我只能说，我做了无
数次逆流而上的选择。如果我的例子能让更多盲人考生走进高
考考场，那就是我这个成绩最大的意义。”昂子喻说。

一个盲人孩子想参加普通高考

作为老师，昂国银和喻进芳深知知识的力

量。他们教过无数学生，熟悉学校的各种事务

流程，却对自己儿子的求学路怎么走无比茫然

打小，昂子喻就知道自己会参加高考。
父亲昂国银是高中数学老师，母亲喻进芳是初中语文老

师，每年带完毕业生，两人在家常谈论学生们的中考、高考
成绩。

昂子喻还记得，父亲说过他们有一届学生，很多人考了600
分以上，可以去读很好的大学。他听了也想跟父母口中的优秀
孩子那样，通过高考，拥有属于自己的未来。

昂子喻以为这是顺理成章的事，却不知道他这样的孩子，在
当时还被统一排除在这场千军万马的战役之外。

3岁，昂子喻被诊断出患有先天性视网膜色素变性的眼疾，
医生说他仅存不多的视力会逐渐下降，吃药只能延缓失明的
速度。

此后多年，每到暑假，昂国银就要带儿子到北京同仁医院看
眼睛，顺便旅游。

长城、故宫、颐和园、圆明园，国家博物馆、军事博物馆……
他们一起去了很多地方，“带孩子散散心，见见世面，趁他还有
点视力，把祖国的大好河山，首都的大街小巷都转一转、看一
看。”

夜深人静，或者游玩路上，父子两个突然安静下来的时刻，
“如果你来看我们的眼睛，会看到我们眼里都是忧郁的眼神。”昂
国银留意过这时的儿子，小小的孩子，眼里都是心事。

“我和他妈妈想，无论他书读的怎么样，只要能读下去，我们
就尽可能创造条件给他读。”作为老师，昂国银和喻进芳深知知
识的力量。他们教过无数学生，熟悉学校的各种事务流程，却对
自己儿子的求学路怎么走无比茫然。“不知道他能不能参加高
考，将来怎么升学，能不能有碗饭吃，都是未知数。心里老惦记
这些，天天睡不着觉，只能自我安慰，读到哪算哪，一直读到没条
件读为止。”

昂国银还记得送昂子喻上幼儿园的第一天，刚到班上，班主
任就提出，要他签一份免责协议，承诺孩子如果发生意外事故，
不能来找幼儿园。“我们心里非常难受，感觉孩子开学第一天就
比其他孩子低一等，我们也比其他家长低一等。”

之后，每到一所新学校，他都要为儿子写这样一份承
诺书。

“上学后，你才能从昂子喻脸上看到阳光。”昂国银说，昂子
喻小学的班主任是位非常有爱心的老师，“可能他那时就感觉到
老师对我和对别的孩子一样，我没有什么欠缺，所以他很快乐，
成绩也一直在班里前三名，老师和同学就更认可他，形成良性循
环。”

小学毕业，昂子喻以全校第13名的成绩，被推荐到合肥市第
四十八中学就读。这也是喻进芳工作的地方，学校里很多老师
是看着昂子喻长大的叔叔、阿姨，这让他被更好地接纳，避免了
许多盲人孩子在普通学校随班就读时可能遭遇的问题。

回头看儿子十几年求学路，从幼儿园到高中，昂国银觉得每
个环节都不容易。靠着坚定的争取，他们在每个环节都幸运地
碰到了好老师和提供帮助的教育主管部门人员，最终磕磕碰碰
走了过来。

包括中考时，省里没条件提供盲文试卷，也不能以请人读
题的方式让昂子喻参加考试，合肥市教育部门牵线介绍，让昂
子喻参加青岛盲校的招考，以继续学业。

那是昂子喻第一次离开父母。昂国银清楚记得把儿子送
到青岛，自个儿坐火车回合肥时的心情。他窝在座位上，想东
想西，越想越伤心，简直要哭出来，“特别不放心，特别难受，怎
么搞的？跟他一样优秀甚至不如他优秀的孩子，都能留在父
母身边，在很好的高中接受教育，我的孩子凭什么远离家乡，
到人生地不熟的地方学习？凭什么呀？”

现在回想，他说那时的脆弱也是因为妻子不在身旁，“如
果他妈妈在，我可能会表现得强大一些。”

读书的料子

别的孩子上体育课或考试的时候，昂子

喻会把老师讲的东西，从头到尾过一遍，或者

找一道大家做不出来的难题，慢慢琢磨

长大点后，听说自己可能无法参加高考，昂子喻迷茫过，
“最后还是决定坚持学下去，我父母说，即使不能参加高考，也
要读书，学习知识是首位的。”

从小学到高中，昂子喻都是班里的优等生。这份成绩来
之不易，虽然他本人对此的解释是：“普通人想做的太多，面对
的诱惑也太多，而我因为视力原因，既没有时间，也没有那么
多选择，比如，我不能玩电脑游戏。”

接触盲文前，昂子喻完全靠听和记忆学习，这需要他在上
课时，每分钟都高度集中精神，下课后再花数倍于其他同学的
时间，回忆课上内容。

最开始，昂子喻的视力可以使用大字书，昂国银和喻进芳
就把他的所有课本逐字敲进电脑，调大字号，打印出来，一张
A4 纸打印不到 100 个字。

“但这个过程我们挺快乐，因为孩子愿意学，每次考试成
绩都很优秀。”昂国银说。

小学三年级后，昂子喻视力下降严重，逐渐连大字书也
无法使用，他和父母一起找到一个新法子——用点读机听
书，把所有课本导入点读机，从头听到尾，“这样就能预习和
复习。”昂子喻说，“我们就这样不断遇到问题，再不断想办法
解决。”

他承认，自己有心理不平衡的时候。上小学时，发现其
他同学可以在课堂上做完作业，放学出去玩，他却要把作业
背回家，由父母读题，他口述答案，忙到晚上 9 点。还有课堂
小测，其他同学奋笔疾书时，他无事可做，只能呆坐整节课。
“我妈妈说，如果你想参加高考，就是要付出比其他人多 3 倍
的时间。”

昂国银问过儿子，别的孩子上体育课或考试的时候，你到
底在想什么？昂子喻回答，他会把老师讲的东西，从头到尾过
一遍，或者找一道大家做不出来的难题，慢慢琢磨。“我听了感
觉到，我孩子确实是块读书的料子。”

2014 年，昂子喻初二，医生指出他应该抓紧时间学盲文，
昂国银找到当时安徽省特教学校唯一一个懂盲文的老师来教
昂子喻盲文。

这年夏天，46 岁的河南盲人李金生在盲人朋友们的敲锣
打鼓声中，走进高考考场，成为我国第一个使用盲文试卷参加
普通高考的盲人考生，引发舆论关注。也是这时，很多人才知
道，原来此前盲人一直难以参加高考。

尽管我国 2008 年修订的残疾人保障法中，明确规定国家
举办的各类升学考试，有盲人参加的，应当为盲人提供盲文试
卷、电子试卷或者由专门的工作人员予以协助，但在实践中，
申请参加高考的盲人常被以“没有先例”“普通学校没能力培
养盲人学生”等理由拒绝。

中国有 1700 多万盲人，占全球盲人的 18%，长期以来，
这个群体想接受高等教育只能走“单招单考”的途径，由几所
招收盲人的大学单独命题单独考试，考试通常不难通过，但考
生能选择的专业却很单一，主要方向有两个：针灸推拿和
音乐。

“昂子喻对这两个专业都非常不感兴趣。”昂国银说，李金

生参加 2014 年高考让他们看到了希望，也了解到教育部首次
在年度招生工作文件中提出要为盲人参加统一考试提供便
利。“我孩子的目标明确了，就是要通过高考，到更好的高校接
受教育。”

昂子喻的干劲更大了。有时，父母会听到他连说梦话都
在解题，而昂国银每晚给儿子读题的任务越来越吃力。尤其
是英语，遇到不认识的单词，他只能一个字母、一个字母念，昂
子喻还会问一些单词的意思，昂国银就去查词典，昂子喻再把
生词记到错题本上。

上高中后，昂子喻在青岛盲校读完高一，觉得学习强度太
低，回到合肥，转入合肥六中就读，备战高考。

合肥六中是省重点高中，学习安排紧张，到高三下学期，
每周一二三四五六都要考试。昂国银每天都去陪考，负责给
昂子喻念题。

高二、高三两年，“开夜车”是昂家父子的日常，每晚从6点
半学到12点半，星期天也不例外。时常，昂国银还要强制让儿
子赶快休息。

“我很佩服昂子喻，他最大的优点就是有股韧劲，认定
目标就一直走下去。我实际是被他带着走的，有时候，我就
想，我都很累了，但孩子还在坚持，那我有什么理由不坚
持？”

十余年来，昂子喻学到几点，昂国银就陪到几点，“跟他一
样，没有任何娱乐，感觉跟同事朋友的距离也变远了，因为连
在一起聊 20 分钟的时间都没有。但每次看到孩子成绩进步，
学校的红榜上有名字，我就很欣慰。”

这就是父母对子女的爱吧？
“我觉得这是义务。”昂国银笑着说，“爸爸的义务。”

二战高考

昂国银说，他认为真正经过普通高考走

出来的盲人孩子，完全有能力适应普通大学

的学习和生活压力

2019 年，昂子喻第一次参加高考，第一次摸到盲文高考
试卷。

备考阶段，他用的是跟普通高考生一样的历年高考真题
和模拟卷子。昂国银曾尝试向安徽省教育部门索要往年的盲
文高考卷，但没能要到。他感到这不太公平，“他们这个群体
的教育资源太少了。”

根据规定，盲文试卷难度和普通高考卷等同，由于盲人考
生用手摸着答题，他们的考试时长可以延长 50%，录取分数
线则跟普通考生一样，不享受加分等照顾。

“我发现盲文高考卷跟想象的很不一样，是单面印刷，用
线串起来的，一门有很多张纸，有的科目能有 30 多页，像本比
A4 纸大些的书。”昂子喻说，试卷结构也和他日常用的卷子不
同，使他的答题节奏被打乱。

成绩出来后，昂子喻的分数比安徽省理科一本线高出 55
分，而他日常模考成绩通常要高出 100 分。

昂国银给他报了一个志愿，收到录取通知书，昂子喻过了
一个星期都没拆开信封。

他决定复读，跟还拿不定主意的父母说：“你们放心，再干
一年，我总不至于倒退。”

昂国银陪儿子又战斗了一年。他微信朋友圈里最新的一
条，还是今年 1 月 18 日凌晨转发的一则英语模拟试题的链
接，那是他想转给网名“天天读书”的昂子喻的，结果错发到朋
友圈里了。

复读压力下，昂子喻的心态始终很好，昂国银偷偷怀疑，
儿子是内心强大，还是没开窍，还未曾真实意识到自己一路走
来的心酸。

7 月 7 日，昂子喻又一次走进高考考场。昂国银作为自
己学校的送考老师，也来到考场。他坐在送考老师休息室里
紧张不已，儿子做到哪了？会不会哪道题做丢了？会不会哪
道题做不出来？就这么紧张到高考结束。

7 月 23 日，当昂国银查到儿子的分数，昂子喻和母亲抱
在一起，大哭出声。

“我现在不担心他了。”昂国银说，他认为真正经过普通高

考走出来的盲人孩子，完全有能力适应普通大学的学习和生
活压力，“除了刚去要受点罪，他在大学应该不会有多大问题，
将来到工作岗位上也不会差。至于能走到哪里，就看他自己
了。他很单纯，但有时又很成熟，相信他会给自己定下新的目
标，比如，他说马上就要报名今年的大学英语四级考试，过了
四级，就考六级。”

现在，昂国银心里轻松了许多，他主动打电话给老同学和
同事，说有空大家一起聚聚。不到 50 岁，他的头发已白了许
多，前阵子，去年毕业的学生回来看他，一见面就感叹：“老师，
您的白头发又多了。”

一个盲人孩子想拥有更广阔的未来

“人们对我们了解不多，不仅是社会对我

们关注少的问题，也有我们自己的原因。我

们应该主动走出家门，走入社会”

昂子喻说，他将来想到特教学校当一名数学老师。
与其说这是他内心非常想做的事，不如说，这是他借鉴盲

人学长学姐的经验，从可行性出发，暂时想做的事。
在青岛盲校读书时，老师会在职业与人生规划课上，为

学生们分析他们这个群体未来的生活状况，哪些工作适合
他们。

昂国银记得，课上的内容让当时 15 岁的昂子喻非常震
惊、失望，难以接受。跟针灸、推拿等传统就业方向比，到学校
当老师被认为是盲人孩子可能实现的最佳目标。

昂子喻并不是不愿当老师，他不甘心的是未来被提前判
定为最好也只能做这个，他想走出其他路，证明这种判定是错
的。“这就是为什么报志愿时，我特别想去北京。”

看病、旅游，参加活动，昂子喻来过很多次北京，他觉得这
里有相对完善的无障碍设施，有全国最大的盲文图书馆，有他
的许多朋友，也有更多资源、机会和包容性。

去年复读前，他到北京参加了一次面向视障学生的夏令
营活动，“就像城市生存挑战，比如，让你自己去很远的一家商
场里找几家门店，还有练习过马路，怎么听车的方向，听是红
灯还是绿灯……”

母亲喻进芳常鼓励儿子尽可能“往上走”，“越往上，你身
边人的素质越高，他们越会看到你的长处和亮点，而不会盯着
你的缺点嘲笑和愚弄。”

“到北京上大学，也许我能有更多选择。”昂子喻说。
他已经在考虑就业问题，暂时想当特教老师，但也有

顾虑。
2019 年 4 月，浙江省首位使用盲文试卷参加高考并被

大学录取的盲人大学生郑荣权，报考南京市盲校教师岗位，
考试成绩第一，却因视力达不到公务员体检标准，体检不
合格。

数月后，安徽省首位通过高考被录取的盲人大学生王香
君在报考合肥市一所特教学校的音乐教师岗位时，同样因视
力不达标，被告知最多只能做代课老师。

“这很奇怪。”昂子喻说，“我们到盲校当老师，完全是可行
的，而且会比普通老师更能理解学生，也更能给他们提供量身
打造的方法。”

盲人学生的挑战总是那样多，包括昂子喻刚刚顺利走过
的高考之路，“盲人考生想跟普通考生竞争，凭借高考获得更
多选择，首先遇到的问题，是盲文教材教辅资料太稀缺了，没
有一家盲校能提供针对普通高考的练习册。然后，单招单考
和普通高考只能 2 选 1，这让很多考生很难有勇气选择后
者。”昂子喻说，这还不算他的父母是老师，家里不必再专门找
人给他补课、读题。

无论怎样，昂子喻已经总结出许多套应对挑战的“方法
论”，有信心把求学路更好地走下去——

跟同学们相处，“你需要不断证明自己，你在他们心中一
定不能是个弱小的人，不能各方面都需要他们的帮助，一定要
有些方面是你可以帮助他们。”

遇到问题，“有目标就要坚定走下去，过程中会遇到许多
问题，不能大而化之，要把问题具体化，比如我英语不好，要具
体到是语法还是什么部分不好，再针对性地解决。很多人觉
得问题难解决，是因为不知道问题是什么。”

碰上对盲人的误解，“人们对我们了解不多，不仅是社会
对我们关注少的问题，也有我们自己的原因。我们应该主动
走出家门，走入社会。比如一些地铁工作人员，没受过导盲方
面的培训，如果我们多走出去，他们会不会就能积累更多经
验，做得更好？”

对下一阶段的旅途，他已经做好了准备。
7月28日到达昆明后，昂子喻跟父亲讲了自己报志愿的意

愿，在第一批次，他最想报中央民族大学和中国农业大学，第
一专业是他最喜欢的数学。从 2014 年到今天，盲人参加高考
已走过 7 个年头，他觉得只要分数足够，自己不会因为视力被
学校拒绝。

“我觉得他的想法还是有点单纯，甚至无知。”昂国银说，
在 8 月 2 日填报第一批次志愿前，他想跟这两所大学的招生
办老师介绍下儿子的情况，问问有些专业是不是不收他这样
的学生。每隔 10 分钟，他就给招生办拨一轮电话，但一直没
有打通。

未来几天，昂子喻和同伴们计划走昆明大理丽江的线路，
他们还要爬玉龙雪山，“爬到山上，我们会有种特殊感受，杜甫
说的‘会当凌绝顶，一览众山小’，不仅仅是视觉方面的感觉，
就像闭着眼睛，你也会有很多想象的东西。”

昂国银的计划，是继续拨打招生办的电话，“这种事情是
不能有万一的，万一你被推倒，就永远没有机会弥补，我对此
特别担心。”
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